

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 739

Palma de Mallorca 1.º de Abril de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaime Riera Albert* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Partido Socialista Obrero

Agrupación de Palma

Por acuerdo del Comité se convoca a todos los afiliados á la reunión general que tendrá efecto el próximo lunes, día 3 de Abril, á las 8 de la noche, para tratar de la conducta que ha de seguir el Partido en las próximas elecciones legislativas.

Palma 29 de Marzo de 1916.—Por el Comité.—El Secretario, Bartolomé Llabrés.

## LA POLÍTICA DEL MAUSER

*Y al suelo le falta tierra.  
Para cubrir tanta tumba.*

B. LÓPEZ GARCÍA

Según las cifras que el Gobierno ha aceptado ha habido SIETE MUERTOS y más de CUARENTA HERIDOS en La Unión; (Cartagena) DOS MUERTOS y más de DIEZ HERIDOS, en Logroño; y en Villacioba de Asturias UN MUERTO.

Todas estas víctimas de la política del mauser, nos demuestran que el actual Gobierno no ha sabido obrar con prudencia y ha dejado que su actuación quedara manchada con la sangre inocente del pueblo que al pedir pan, le ha dado descargas de fusilería.

Si el Gobierno de 1909 fué cruel, el actual lo es también.

El pueblo pedía pan y trabajo y ha recibido descargas de mauser.

La sangre ha vuelto a correr por el suelo, por que los civiles cumplían órdenes superiores.

La única culpa la tiene el Gobierno que ha consentido que el suelo de España volviera a ser regado con la sangre de obreros indefensos.

En toda España está planteado el problema del hambre y el pueblo pide que se abaraten las subsistencias que se le dé un jornal con que pueda atender a las necesidades del hogar y en pago a sus peticiones recibe balas.

Ya no es una provincia sola. Barcelona, Valencia, Logroño, La Unión, San Sebastián y otras son tumbas por la culpa del Gobierno de Romanones.

Hora es de que a estos Gobiernos imbéciles e insensatos les pidamos cuenta de sus sangrientos actos y entonces.....

Que la sangre de las víctimas prole-

tarias caiga sobre el Gobierno de Romanones.

Y que pronto véamos a todos estos sanguinarios hombres aplastados por el pueblo.....

Que es lo que se merecen.

## LA CRISIS OBRERA

Llegan hasta nuestra redacción quejas.

Nos dicen que hay quien no trabaja y que el sábado pasado fueron despedidos varios obreros, corriéndose el rumor de que este sábado serían despedidos otros.

No comprendemos este despido, ni el motivo fundamental que lo ha motivado.

Sólo sabemos que todos vienen obligados a trabajar y procurar que en las circunstancias actuales, se solucione el conflicto sin tener que vernos en la misma situación de antes.

Porque tanto vá el cántaro a la fuente que llega a romperse y quien sabe si esta vez sucediera así.

## AVISO

*Se ruega a todos los suscriptores, paqueteros y entidades que reciben EL OBRERO BALEAR, se pongan al corriente de sus atrasos, pues nos veremos obligados, muy a pesar nuestro, de retirarles el periódico si durante este trimestre no los han satisfecho.*

LA ADMINISTRACIÓN

## Comentarios

Es chocante y hasta hay que reír al ver nuestro servicio de bomberos.

Siempre llegan cuando todo está finalizado.

En todos los incendios, cuando dicho cuerpo ha empezado á maniobrar, ha sido cuando el público estaba cansado de hacerlo.

Y el Ayuntamiento haciendo oídos sordos....

Habremos de aceptar la idea del Alcalde, de que todos los concejales vayan a hacer de bomberos.

¡Qué bien! Sería lo único que harían de provecho y que el público les aplaudiría.

Pero ¡quién no llega hasta tanto su celo.....

\*\*

El sábado se dió en el salón del Ayuntamiento una conferencia por don Rufino Carpena, maestro nacional.

Y el público escaso, sin interesarse por cuestiones tan importantes....

Y los maestros, brillando por la ausencia....

Y el Alcalde ausente. Claro, no era cuestión de Patronato, ni Círculo Católico.....

\*\*

Y el P. Moreu diciendo en sus sermones cuaresmales, que el lujo es un impedimento para ir al cielo.

Y el que ostenta el lujo es el rico, y como el rico es el católico (?) resulta que no podrá ir a dicho sitio.

Ya lo sabéis, si no queréis ofender a Dios, no vayáis con vestidos lujosos.

Y ganaréis lo que nosotros no queremos.

## DE LA VIDA...

¡Qué bueno es Dios...!

¡Qué bueno es Dios! dicen los religiosos, pero bajo este dicho ¡que males se justifican!

La rutina, esa rutina de nuestros hipócritas religiosos, ¡cuánto me indigna.....

Veámoslo...

Que a uno se le muere el padre, ¡qué lástima!, pero Dios lo ha querido así, dicen las gentes.

Qué se muere la madre, ¡tan buena como era!

Dios no ha querido que sufriera más y aún hay que darle gracias!!

¿Qué os parece? Gracias ¿y de qué? ¿Acaso podemos nosotros comulgar con vuestras creencias? no; jamás.

Persona que consiente la matanza de

millones de seres inocentes y que nos quite a nuestros padres y demás seres de la familia, no podemos acatar sus doctrinas.

En nuestro destino fatal, hemos de conformarnos de todos los contratiempos que nos azoten porque Dios lo quiere, dicen los religiosos.

Pero no; bastante es nuestra pena y no podemos oír tales palabras que sólo sirven de mofa....

Si sufrimos la pérdida de algún miembro de nuestra familia, tomaremos paciencia, pero jamás consentiremos en ser burlados en nuestro dolor.

Si Dios es amor; ¿por que quiere tantas víctimas? ¿por qué hay tantos que sufren?

No podemos creer en las doctrinas que permiten tales males.... Nos remontamos a fines más elevados.... de más justicia.

Y seguiremos siendo anti-religiosos, por eso...

Margot

DIVAGANDO

## El problema del "Hambre,"

Raras veces suelen movernos a conmiseración las desgracias ajenas, cuando nosotros llenamos con más o menos regularidad todas las funciones de la vida, cuando, por decirlo más claro, nos consideramos más o menos felices con los escasos medios materiales de que disponemos, para gozar de las delicias o sinsabores (la mayor de las veces estos últimos) que la vida terrena nos brinda.

Y esto, que a los sentimentalistas les parecerá una paradoja, se presenta en nuestra vida como una trágica realidad, de la cual es producto única y exclusiva la ignorancia, como lo es a la vez de todas las demás plagas sociales que asolan a la humanidad.

Quizá previendo los hombres de estado, las clases gobernantes, lo que hubiera sido de ellos de haber fijado su atención tiempos atrás en los problemas agrario y pedagógico, ambos de capital importancia para la salud física y moral de un pueblo, en vez de derrochar los millones, el dinero del pueblo en Guerra y Marina, sigue prefiriendo el plomo al libro para la conjuración de crisis obreras.

Muchos y muy muchos son los trabajadores de por acá, los que acogen con sañuda indiferencia la crisis de trabajo por que están atravesando los obreros de Palma, importándoles tres cominos a su decir, el que haya infinidad de obreros sin trabajo, y que el «HAMBRE» haya cernido su negro manto sobre muchos hogares pobres, siempre que ellos (¡desgraciados!) puedan desayunarse todos los días.

¡Erróneo razonamiento! Lamentable ignorancia!

«La emancipación de los trabajadores debe de ser obra de los trabajadores mismos», dijo Marx; sin que esta sabia frase se refiera en modo alguno a la emancipación particular de determinado trabajador; sino que alcanza a todos los trabajadores de la tierra; es decir, que la crisis de trabajo declarada en determinado oficio, afecta a las demás profesiones; la declarada en una población, a las demás poblaciones; la de una nación, a todos los trabajadores de la tierra.

De lo que precede se desprende, con los pueblos limítrofes los más interesados en que se conjure con la premura posible la dura crisis por que están atravesando los obreros de Palma, para evitar nos alcancen en su día las aterradoras consecuencias que en si lleva aparejadas el problema del «HAMBRE».

José Monserrat

Lluchmayor 20 Marzo de 1916.

## «Antagonismo Típico»

El hombre es el rey de los animales. ¿Quién ha dicho esto?... ¡el hombre!

GAVARNI

El deplorable estado, la triste situación y la odiosa actitud, tanto moral como física, que actualmente la Europa presenta, siendo de un carácter conscientemente preparado, ofrece, ante la mente de un instintivo espectador, un inextinguible caos y un laberinto de principios fracasados, puestos en contradicción, y embrollados con un arte sutil y maquiavélico, que ante su presencia, y aunque prescindiendo de un vigor positivo y adecuado al caso, pasa desapercibido e insensible, el inevitable y profundo abismo en donde tantas voluntades inquebrantablemente individuales, se estrellan improntuosamente.

Tengo, por mi parte, la firme persuasión y la creencia irreductible de que, salvo una ínfima excepción debida a un puñado bien reducido de generosos y abnegados humanistas, para impedir el desencadenamiento de conflicto tan mortal, que la negligencia de unos y la actividad de los otros habían rendido ineludible. Ningún esfuerzo se hizo, ni tampoco se intentó para tal propósito ninguna empresa importante y digna de consideración. Los que pertenecen a tan grande y al mismo tiempo a cuán pequeña y ligera excepción fueron quienes, en los críticos momentos de excitación moral, conservaron una pasmosa serenidad, clarividente y juiciosa y lucharon, hasta el último soplo de esperanza, para el mantenimiento de la paz e impedir a todo trance el horrible crimen homicida secular.

Cuando todo recurso fué agotado y una tentativa se hacía excesiva, temeraria e inútil,—vista la inminencia ineludible del peligro—entonces quisieron levantar la voz para recriminar a los causantes verdaderos; pero bien pronto se vio ahogada bajo la ola bulliciosa, atronante y fantástica, de un místico patriotismo ciego.

No sólo a un asomador silencio, quedó reducida la noble y generosa tarea de jueces tan imparciales, sino que la calumnia, cual llama ardiente y devoradora, no tardó en consumirla, después de haber vilmente cubierto, de mil vejame-

nes e injurias, a los que quisieron mantener intactos los principios de la fraternidad humana.

En cuanto a los que, lejos de atenuar los efectos desastrosos de tan inmundada matanza, no han hecho más que ensalzarla y excitarla, algún día vendrá su turno, en que las gentes que, desde el lado sensible a tales efectos, —destructora por si mismos—y que, a rasas excepciones, son el común de los mortales, sabrán distinguir, sin gran esfuerzo de las dos legiones, quienes fueron los que se mantuvieron en actitud digna y honorable, y los que, en vez de calmar el ardor belicoso de los antagonistas, al contrario lo animaron.

Quienes, en esta guerra, se han mostrado merecedores de los más duros y acerbos reproches, a causa de su transigencia megalomaniática son los intelectuales de los países beligerantes.—Les lumieres de l'esprit—sin que de mi juicio sean excluidos en cierto grado, a algunos, de los países neutros. Cada cuál, repleto e insaciable, presenta un repertorio tan extenso y no menos nutrido con calumnias e injurias contra el adversario, y contra todos aquéllos, cuyas ideas, no son asimilables a las suyas; cada cual vocifera, tan estruendosamente contra lo que él llama los crímenes de lesa-humanidad cometidos por el contrincante; cada cual, ofrece un espectáculo tan vil y lamentable al expresar sus deseos; tan torpes como insoportables, de querer aplastar al enemigo, de destruir su raza, de someterlo, de subyugarlo.... que esta labor, abominable por sí misma y por sus efectos, de los cuáles ella es la causa, es indigna de la consideración humana, no de la humana vulgaridad, sino de la verdadera humanidad: la de los hombres conscientes y juiciosos.

La atmósfera de odio que en torno suyo se han creado, el ambiente corruptor que alrededor de ellos se aspira, vá ensanchándose en «malarias emanaciones», y con una rapidez vertiginosa cunden por el espacio, pasan más allá de las fronteras, refugiándose, en fin, en los brazos de la «impaciencia neutra» ávida de los subterfugios, de lo sensacional y de lo absurdo; aunque no sean más que elucubraciones del género Wolff y algunas otras, por no decir todas las demás, asimilables por su unanimidad al infiltrar en la masa popular toda suerte de tonterías y embustes, con el sólo fin de vencer la ignorancia pública, la cual va a apurar su sed, en manantiales tan infecciosos.

Es en tales condiciones que «l'elite intellectuelle» de los países beligerantes en vez de aconsejar repito, acalmía y tregua a la exaltación universal, la estimulan furiosamente, alimentando diariamente la gaceta cotidiana con estupendos embustes y con sofísticas objurgaciones, creando de tal suerte un estado de espíritu contiguo a la obscuridad impenetrable, y, lejos de extinguir las hostiles hogueras que envuelven a Europa, no hacen más que avivarlas atizando más violentamente el incendio, que amenaza con todo destruir.

Es indudable que la obstinación en no querer comprender la sublime razón, por parte de los más salientes sabios contemporáneos, debe obedecer a algún móvil maquiavélico, del cual la humanidad ignorante y oprimida sacará poco provecho.

Mientras nosotros, los futuros guías de la próxima generación, no unamos nuestros esfuerzos en una común efusión intentando eliminar de la sociedad el privilegio de soberanía particular, nos hallaremos a merced de los que quieran transformarnos en carne de cañón.

P. Antich

## CRÓNICA ANDALUZA

### ESAS JÓVENES...

Cada día que se pasa y veo que esas jóvenes no se cuidan de nada útil y beneficioso para ellas me es penoso y triste en el camino de inacción y de indiferentismo ante problema de tanta monta como es el de su emancipación social, así como el de todo el género humano.

Esas jóvenes no piensan en que en no lejano tiempo tienen que ser madres, esposas o compañeras, y tiene no sólo que darle una buena educación al hijo, sino que no debe de servir de esclava no sólo de su compañero para los apetitos brutales, sino ni para el patrono como les ocurre a muchas mujeres cuando se casan y siguen yendo a la fábrica o al taller a servir de carne de explotación de aquella empresa o aquella sociedad de fines explotables.

Las mujeres tienen derecho a intervenir en la cosa pública, por ser más llamadas, si cabe el caso, que el hombre, sobre ciertas cuestiones que son de su incumbencia y no de éste como le sucede ahora.

En «España» a excepción de las compañeras de Madrid no se sabe si hay otras por provincias, porque por la propaganda y la organización que tienen no será como se puede comprobar por su historia en las luchas políticas y societarias habidas hasta la fecha.

Por eso nosotros queremos que esas jóvenes que trabajan en el taller, en la fábrica, en el campo, en las artes, y en otras ramas del saber humano, estudien y se organicen por gremios o política-mente, ora societariamente y cuando se pase un no lejano tiempo la mujer española estará al nivel de los países extranjeros, y entonces habrá cambiado toda su estructura, y será una mujer nacional y no un autómatas como le sucede hoy en la vida animal-nacional.

Esas jóvenes su principal objeto no es otro más que estudiar e ir ilustrándose para adquirir grandes conocimientos de la ciencia, que están relacionados con su misión femenina y ésta es a la vez la de toda la sociedad porque ésta será la que está llamada a educar y orientar-les por los derroteros más sanos y altruistas que por los que hoy está la sociedad humana.

Yo estoy segurísimo y de sobrado saben todos mis queridos lectores, que la mujer española es muy ignorante, en primer lugar por la influencia que ejerce en ella la Iglesia, y el que decir de esa otra sociedad de la clase media, y esto la tiene en un estado de pereza que no se preocupa exclusivamente nada más que de peinarse y ponerse algo coqueta a fin de agradar a esa otra juventud masculina, que no piensa en nada más que ir a los toros, a las casas de lenocinio, a jugar al monte, y a frecuentar tabernas, a fin de hacer un ser alcohólico y depravado, cosa que está de acuerdo con esta sociedad maldita y corrompida hasta la médula de su conciencia y de sus tuétanos.

Por eso está encomendada esta tarea que es difícilísima y penosa a las juventudes socialistas y a las pocas agrupaciones femeninas que existen a fin de que entre unos y otros organicemos a todas estas nuevas generaciones que son las que pueden cambiar de rumbo en la sociedad futura.

ANDALUZ

16—3—16.

## A sangre y fuego

El mundo de los vivos, desde su estado primitivo, está convertido en un completo volcán de fuego que, a pesar de tantas transformaciones que en todos los aspectos ha sufrido, aún todavía no ha sido posible el extinguirlo.

Cuando dejó de ser incandescente y pisaron su costra los primeros habitantes del género humano, éstos encendieron la hoguera que, en nuestros días arde con más intensidad que nunca, siendo ésta alimentada por los mismos que tarde o temprano han de servir de combustible para ella; ¿qué ha tenido siempre una justificación? no lo niego; pero, veamos cual es ella.

Antagonismos de razas, credos sectarios, conquistas de terreno, etc., etc., nada más; es cuanto nos dice la historia, pero su verdadera justificación es otra, y esta otra data también desde el principio, es el derecho de propiedad del hombre a la tierra.

Los primeros hombres que se enriquecieron en el mundo fué a costa de los demás, puesto que la Naturaleza a todos los había dotado con el mismo derecho a la vida, por esto nosotros al afirmar que la propiedad es un robo no nos equivocamos, y hé aquí por que de las luchas que el hombre sostiene con el hombre, ya no son solamente los pueblos los que luchan sólo contra los otros, los hombres de un mismo pueblo los que entablan luchas que a veces son más feroces que las de pueblo contra pueblo, por que en aquellas hay una buena parte de combatientes que pelean por una causa mucho más noble y más justa que las de los demás; puesto que, aquellos no defienden más que el terreno que ellos mismos conquistaron en otro tiempo, despojando de él a los que entonces lo tenían, y éstos defienden su propia vida que no la tienen asegurada; que peligra su existencia, que se mueren de hambre, que ven a sus hijos, a sus esposas, a sus padres morir de hambre por falta de alimentos, mientras que otros se divierten y gastan en una hora lo que ellos necesitan para vivir un año; que ven grandes almacenes llenos de artículos alimenticios, y que para ellos no es nada lo que ellos mismos han contribuido a almacenar, y sin embargo, cuando piden, cuando luchan por la vida se les contesta con la metralla como si fueran unos asaltadores de caminos o cosa por el estilo, y para más oprobio ponen a hombres de nuestra misma clase para que ejecuten esta clase de operaciones, que no tienen nada de decorosas, sólo por que les dan a vestir una ropa que por su hechura y corte se diferencia de los demás, y un nombre que sólo al pronunciarlo infunde dos cosas, miedo y odio, recibiendo en pago de todos estos buenos servicios que perjudican a sus mismos padres y hermanos un mísero jornal que no tienen para mantener sus obligaciones, pero que al fin, no trabajan.

En la actual contienda, estamos viendo cosas que de no ser una realidad no habría quien pudiera creerlas. Vemos a un submarino que lanza un torpedo a un barco mercante que lleva pasajeros, y todos son víctimas de aquel atentado, por el sólo hecho de que lleva una mercancía, que las leyes de los hombres la declaran contrabando de guerra; y sin embargo el gobierno de su nación lo aprueba y lo dá por bueno, y vemos que en aquella misma nación hay una parte de sus habitantes que piden pan y no se les dá, y entonces gritan y protestan y se los ametralla en las calles, y por último, un ciudadano que atenta contra otro y le mata por que le ha negado algo

que le debía, entonces hay un código que le castiga por que ha ejecutado una acción en contra del derecho de gentes.

M. Cejas

Puente Genil.

## El Socialismo en Puente Genil

I

Vamos a consagrar unas líneas al movimiento socialista de la bonita villa, regada por las cristalinas aguas del poético y caudaloso Genil.

Efecto de las propagandas hechas por varios socialistas de provincias y producto del entusiasta movimiento de la huelga ferroviaria del 1912, es la organización obrera, que, aunque equivocada desde su principio, ha venido agitándose con más o menos insistencia, a la dormida masa trabajadora.

A partir de la fecha mencionada, el decaido espíritu de los obreros que añhelaba oír la voz de llamada a la organización, fué reanimándose en proporción creciente y al calor de la efervescencia espontánea, fueron constituidas las sociedades de Albañiles, Agricultores, Carpinteros, Fabriles, Zapateros y Hortelanos.

El Centro Obrero, integrado por esas entidades y por la de Ferroviarios, llegó a contar con más de 3,000 trabajadores; aunque carncia, en absoluto, de voluntades altruistas para el objeto que mantenía la ficticia unión; hasta mediados del año 1913, todo fué bien.

Después cuando chocaron miras particulares y egoistas, vigorizados ambos por la ignorancia, todo lo que se constituyó en tan corto lapso de tiempo, fué desapareciendo sin saber cómo.

Los consecuencias de esos arranques vehementes, no pueden ser otras, sino la desorganización.

De dicho movimiento nada útil se sacó fuera de la inmediata constitución de la Agrupación Socialista.

Esta obra, se llevó a feliz término, pasando por encima de ruindades y vilezas, puestas en práctica por políticos de mala traza, que tenían el para ellos perjudicial avance.

Para impedir la aparición en el plano social y político, de esta entidad, se puso en juego la calumnia, la amenaza y todo lo que puede concebir el estrecho espíritu de los servilones; pero nada pudo vencer la férrea voluntad de los hombres dignos y altruistas que se limitaron a pensar en grado elevado.

Este fué, el hecho prepulsor de la desorganización.

Con suma entereza los hoy veteranos compañeros Manuel Mancha, Manuel Cejas y Francisco Contreras, mantuvieron alta la bandera de luchadores convencidos. A ellos y a otros más, los elementos jóvenes que hoy componen la fuerza política de Puente Genil debemos estar agradecidos.

Inútil es decir, que la Agrupación fué creada en un ambiente favorable.

Varias sociedades murieron y las que pudieron sobrevivir hoy se mantienen en estado raquítico, y llevan una actuación sedentaria.

Pero ya, concretémonos a hablar de la Agrupación, porque es la única, que en su corta y brillante carrera ha podido satisfacer en algo la grandiosa aspiración del proletariado.

Las demás organizaciones no siguen sanas orientaciones ni planean algo práctico y de beneficios positivos. Algunas siguen siendo víctimas de miras particu-

lares, que por la impericia de sus componentes se prohijan y se consienten sin protestar.

En este caso hay la de Agricultores que hoy empieza a declinar, manchando su prestigio.

Pero también debemos consignar, que; al tratar de la Juventud, ya que estos organismos, no tienen en sus orientaciones y grandiosos derroteros, exclusivismos que determinen diferentes puntos de vista.

La Juventud se constituyó en Julio de 1914, y desde entonces no ha cesado en su empresa de educar y difundir el ideal socialista entre las masas prevenidas.

A pesar, de lo trabajosa que fué la creación de este nuevo organismo, hoy se está satisfecho de él, aunque le combatan personas que desconocen su valor moral.

Claramente se demuestra que, si se ha perdido en el movimiento obrero de Puente Genil fuerza material, se ha ganado fuerza moral, representada en mayor número de voluntades dispuestas para la lucha. Esto es; se ha perdido aquel gran cúmulo de inconscientes, pero se han creado luchadores que por su convicción y energía, representan una fuerza positiva.

Pero lo dejaremos a esto para otro trabajo que no resultemos pesados.

G. Morón

## Denuncias locales

Sería muy conveniente que nuestro AYUNTAMIENTO se preocupara sobre el adoquinado de la calle de la BIRRETERIA, pues se dá el caso de que una de estas semanas pasadas tuvimos que presenciar un acto que hubiera podido convertirse en suceso triste y fácil peligrar personas, como afortunadamente no fué así; *solamente* vimos volcar un carro por no estar en condiciones el empedrado de dicha calle, destrozando completamente un balconcito, que de haber criaturas eran víctimas de aquel suceso.

Lo ponemos en conocimiento del señor Alcalde para que se haga cargo de la citada calle.

\* \* \*

Una pregunta Sr. Barón de Pino-par.

¿Los acarreo del barro que se quita de la carretera del Molinar, (Calle de C'an Perantoni) se pagan?

Si es así debemos de hacer presente que no se ha hecho ningún acarreo hace más de tres semanas, amontonándose el barro y echándolo en medio de la carretera otra vez; si esto es el método práctico que tienen nuestras autoridades más valdría no se perdiera el tiempo ni se malgastara el dinero.

ALEX

## Diálogo

Un obrero mallorquín preguntaba a un valenciano cómo era que en Valencia los jornales eran el doble y hasta tres veces mayores que los de Palma.

—Porque, le contestó el valenciano,

aquí tenemos enterrados a más de cuarenta hombres y en la cárcel a otros tantos que en ella viven, por haber defendido nuestras pretensiones.

—¿Y tenéis en Valencia jornales de 1 peseta y media?

—¿Pues no? Y de menos de dos reales también?

—Pero... ¿Se puede vivir con dos reales!

Vaya; y muy bien: robando lo que hace falta!

## Para mis compañeros de Sóller

Es casi increíble que en un pueblo que cuyas riquezas son obra exclusivamente de la clase obrera ésta no haya tenido el valor suficiente para organizarse e instruirse en el ambiente moderno social y de esta manera llegar a la participación de los productos que las fuerzas proletarias han creado y crean.

Yo no creo que no esté en condiciones para organizarse y me lo demuestra el caso ocurrido en el taller del Sr.... pues según me ha enterado un compañero mío, participe en este suceso, yo he de confesar sinceramente que hay energías suficientes para que la clase obrera se organice. Si las hay; pues unos obreros que sin estar asociados; por el hecho de que el patrón despida a uno de ellos se saben imponer delante él y decirle: ¡alto ahí nosotros no podemos permitir que este compañero nuestro sea despedido; así es que si se va, nosotros también nos marchamos; y claro está que ante esta actitud de los obreros el orgullo del patrón ha tenido que rebajarse. Con esto queda perfectamente demostrado lo que puede la unión.

Yo os dirijo—compañeros de Sóller—mi más sentido cariño y amor porque veo en vosotros que existe el espíritu de emancipación. Se dibuja en vuestros actos de abnegación y rebeldía, que no queréis ser tratados como animales, que considerais que tenéis derecho a que se os respete, y así de este modo lo alcanzaréis.

Y ahora permitidme que os haga una advertencia y estoy seguro que será en bien vuestro; si así no lo creyese no os la haría.

En todas las poblaciones que se precian de cultas, la clase obrera se organiza en sociedades de gremio, esto es; se agrupan los obreros de un oficio para mejorar su situación moral y materialmente, pues vosotros debéis de hacer lo mismo, porque organizados adquiriréis cultura, borraréis vicios pecaminosos, que muchas veces padece la clase obrera por la falta de dicha cultura; y por último, lograréis que se os respete como merezcáis y mejoraréis vuestra situación de explotados.

Meditad lo que os llevo dicho y no dudo que una vez persuadidos, os decidiréis a fundar una Sociedad y desde ella poder defender nuestros intereses.

Se ofrece en lo que pueda ser útil a vuestras aspiraciones vuestro compañero.

Damián Felú

Alaró 26 Marzo 1916.

## Nuestros muertos

El 29 del que cursa dejó de existir el compañero Francisco Cabotá.

De veras nos asociamos al gran dolor que aflige a su familia.

La Junta Directiva de la sociedad de socorros Base Múltiple de Palma, en reunión celebrada el día 29, acordó dirigir el más sentido pésame a la familia de dicho compañero y asociarse en su dolor.

## LOS OBREROS DEL MAR

### LOS PESCADORES

La victoria obtenida por la Sociedad de obreros pescadores «La Perla», va extendiendo su benéfica influencia a las Sociedades hermanas de los diferentes puertos de esta isla, y se hacen trabajos para que también se beneficien los compañeros que se dedican a la pesca con otros aparejos distintos del bou.

Consiguió «La Perla», intervención en el precio y peso del pescado, así como asociar a buen número de pescadores del bou, del puerto de esa capital, y esa intervención que se traduce en la seguridad de que se vela por los intereses obreros procuran los del bou que se extienda a sus similares que pescan con otros aparejos, como el «art», etc., a tal efecto, han hecho un llamamiento ya a dichos compañeros para que sacudan la pereza de que están poseídos y no abandonen la defensa de sus intereses y dicha Sociedad prepara otro a fin de conseguir asociar a la mayoría de los que se dedican a la pesca con el «art», para que puedan obtener las ventajas de la asociación como sus compañeros del bou.

Pero no contenta la Sociedad «La Perla» con ejercer su actividad con los obreros del puerto de esta ciudad se puso en inteligencia con la Sociedad de obreros pescadores del bou de Puerto Colón (Felanitx), aconsejándola y mandándole copia de las bases estipuladas entre patronos y tripulantes de las parejas del bou de esta capital para que con dicha copia pudiera obligar en lo que procediera a los patronos de aquel puesto.

Y los frutos de dichos trabajos no se han hecho esperar, puesto que los compañeros de Puerto Colón han comunicado que de las negociaciones entabladas con los patronos de aquella localidad, con motivo de las instrucciones dadas por «La Perla» han conseguido tener también intervención en el peso y precio del pescado o la venta en subasta. Han conseguido dichos compañeros una mejora de relativa importancia ya que supone el que se evite toda merma en el precio y peso del pescado que tan frecuentemente venían sufriendo con el consiguiente perjuicio de sus intereses.

De seguir la ruta emprendida y mostrando constancia en mantenerse bien unidos los obreros pescadores, es de

esperar que conseguirán mejoras más importantes aún. Sigán trabajando con ahinco por la asociación dichos compañeros que verán con creces recompensados sus afanes.

B. A.

## Los temporeros

El Sr. Alcalde propuso suprimir los temporeros y con su energía, su rectitud e independencia, en menos de quince días, lo ha logrado.

¡Se trataba de personas!

A este mismo Sr. Alcalde le pedimos que suprimiera los caballos de la guardia municipal montada para que con el ahorro de sus gastos y el producto de su venta, diera de comer a los que tenían hambre y, ni ha intentado el lograrlo.

¡Se trataba de animales!

Tiene la palabra el smigo del pobre obrero.

*Trabajadores: leed y difundid  
EL OBRERO BALEAR.*

## Huelga en puerta

En la reunión celebrada el miércoles 29, por los oficiales barberos se dió cuenta de la contestación recibida de la frocasada sociedad patronal «La Novedad».

«La Prosperidad», pide entre otras cosas el 30 por ciento de aumento sobre el jornal, mejoras en las horas de trabajo y un deseo de armonía.

Pero los de «La Novedad» han contestado de una manera impropia y al mismo tiempo propio de patronos.

Se han burlado de los oficiales y han procurado tirarle el guante y «La Prosperidad» ha pensado recogerlo e ir a

la huelga para ver quienes son los que se necesitan, si los oficiales a los patronos o estos a aquellos.

Al pedirse si estaban conformes en ir a la huelga, todos los asistentes se levantaron y por unanimidad se acordó que sí.

Celebrarán otra reunión para ponerse de acuerdo y demostrar a los patronos que no así como se quiere se humilla a una sociedad y ellos son libres, no esclavos.

Reinó la mayor armonía y merece un aplauso la Junta Directiva y su presidente por el celo que demuestra para con sus compañeros.

Barberos; adelante y no desmayéis. Haced por primera vez lo que os pertenece y demostrad que sois libres y que como tales queréis obrar.

EL OBRERO BALEAR está a vuestro lado

¡Animos! ¡A luchar! que la victoria es vuestra.

## Comunicado

Hemos recibido el siguiente:

Los obreros de la Fábrica Parisiense de Calzado nos comunican que nunca hubo huelga en dicha fábrica sino sencillamente una protesta contra el exmaestro González Pedro Truyol por su proceder de haber pedido amigablemente delante de su abogado señor Alemany y el señor J. Pou apoderado de los señores Ansot y Laffly que se cerrase la fábrica tres días cuyos jornales se había comprometido en abonar personalmente lo que no quiso pagar después teniendo que desembolsar el importe de esos días el representante de los dueños de la fábrica para no perjudicar a los obreros por el acto del señor Truyol.

## De la Región

Artá

La crisis del trabajo se ha extendido también en este pueblo.

La vida se vá haciendo imposible.

El domingo 26, la sociedad artanense con todos los trabajadores presentó una solicitud al Ayuntamiento pidiendo que buscara medios para resolver la crisis que nos azota a todos los que del trabajo vivimos,

El Alcalde prometió hacer todo cuanto estuviere a su alcance y que si fuese necesario sería el primero en ir a pedir limosna.

Luego en el local social, Juan Alzamora, Sancho Dalmau dirigieron la palabra al público.

Por la noche hubo mitin, en el cual hablaron Juan Feliu y Mateo Soler de Manacor.

El Corresponsal

*Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahinco por la difusión de la prensa obrera.*

## La Emancipación

Sociedad de Oficios Varios

Convoca a todos sus asociados a junta general ordinaria que se celebrará mañana domingo día 2 Abril, a las 3 de la tarde.

Se suplica la asistencia de todos sus asociados.

**Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.**

## Alemania

Un profesor alemán ha dicho:

«No odiamos a nuestros enemigos. Cumplimos el mandato de la ley de Dios, que nos manda amarlos. Pero creemos que *hacemos una obra de amor matándolos, haciéndolos sufrir, quemando sus casas e invadiendo sus territorios.*

El amor divino está extendido por todo el mundo, pero los hombres deben sufrir por su salvación.

Los padres aman a sus hijos, pero los pegan; los maestros quieren a los discípulos, pero los castigan.

Alemania ama a las demás naciones, pero las castiga para su bien.

*La misión divina de Alemania es crucificar la humanidad. Por consecuencia, el deber de los soldados alemanes es herir inexorablemente: tienen que matar, y tienen que incendiar y tienen que destruir.»*

Se avisa a los colaboradores, que el original debe de llegar antes del jueves.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

## AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele-  
ría 82, de 11 á 1 mañana,  
todos los días laborables.

**IMPRESA**  
**LA COLECTIVA**  
DE  
**Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>**

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Sindicato 124.—Palma

DISPONIBLE

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION { UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124.